
ПОДЛЕЖАЩЕЕ — это главный член предложения, обозначающий 
предмет, действие или признак которого выражается сказуемым, и 
отвечающий на вопросы «кто?», «что?». Можно задать вопрос, который вам 
поможет в любой ситуации: "Кто (или что) совершает действие?" При разборе 
предложения подлежащее подчеркивается одной чертой.

Чаще всего подлежащее выражено существительным или личным 
местоимением в именительном падеже (я, ты, он, она, оно, мы, вы, они).

Пример: Книга лежала на столе. В этом предложении подлежащее — 
книга. Она лежала на столе. В этом предложении подлежащее — она.

В роли подлежащего может выступать:
1. любая часть речи, употребленная в значении существительного: Умный 

в гору не пойдет, умный гору обойдет (прилагательное в значении 
существительного). Уснувший не заметил, что поезд уехал в депо (причастие в 
значении существительного) Навстречу ему шли трое (числительное).

2. неопределенная форма глагола: Наблюдать за птицами — любимое 
занятие нашего кота.

3. местоимения других разрядов (относительно-вопросительные, 
определительные, указательные) в именительном падеже: Кто накормит кота? 
Нельзя не любить кота, который живет в нашем доме.



Подлежащее, выраженное словосочетанием
Подлежащее может быть выражено цельным по значению словосочетанием:
1. именем собственным: С первого взгляда Мария Сергеевна ему не 
понравилась, Черное море прекрасно;
2. устойчивым сочетанием слов: Гадкий утёнок на самом деле был лебедем. 
Железная дорога идет вдоль берега Черного моря;
3. фразеологизмом: Медвежья услуга в виде шпаргалки, подброшенной 
товарищем, помешала ему сдать экзамен с первого раза;
4. сочетанием числительного с существительным в родительном падеже: На 
скамейке сидели три старика;
5. сочетанием существительного, имеющего количественное значение 
(большинство, ряд, часть и т.д.), с существительным в родительном падеже: 
Часть класса поехала на экскурсию;
6. сочетанием прилагательного, числительного или местоимения в 
именительном падеже и существительного в родительном падеже с предлогом 
из: Каждый из нас хотел стать отличником;
7. сочетанием неопределенного местоимения с прилагательным: В каждом из 
нас есть что-то особенное;
8. сочетанием существительного или местоимения в форме именительного 
падежа с существительным или местоимением в форме творительного падежа 
с предлогом с: Мы с Тамарой ходим парой. (А. Барто)

Во всех этих случаях подлежащее — это все словосочетание целиком, а не 
отдельные слова в его составе.



СКАЗУЕМОЕ — это главный член предложения, обозначающий действие или 
признак подлежащего и отвечающий на вопросы «что делает?» или «что это 
такое?». При разборе предложения сказуемое подчеркивается двумя чертами.
Пример: Ребята подчеркнули сказуемое двумя чертами

В школе изучается три вида сказуемого: простое глагольное, составное 
глагольное, составное именное.
Простое глагольное сказуемое

Простое глагольное сказуемое может быть выражено:
1. Одним глаголом в форме изъявительного, повелительного или условного 
наклонения: Маша делает уроки. Маша не делает уроки (отрицательная 
частица не всегда входит в состав сказуемого). Маша будет делать уроки. 
(будет делать — это составная форма будущего времени глагола делать.) 
Делай уроки! Пусть делает уроки (пусть делает - это повелительное 
наклонение, образованное при помощи частицы пусть и формы 3 л. ед.числа 
глагола). Маша делала бы уроки, если бы хорошо себя чувствовала (делала 
бы - это форма глагола в условном наклонении).
2. Устойчивым сочетанием глагольного характера: Ученик пришел к выводу (= 
понял), что сказуемое состоит из нескольких слов. Я буду принимать участие (= 
буду участвовать) в тестировании.
3. Фразеологизмом (в таких случаях сказуемое — это весь фразеологизм 
целиком, а не отдельные слова, входящие во фразеологизм):  Довольно бить 
баклуши! (= бездельничать). Соперники нередко вставляют друг другу палки в 
колеса (= мешают).



Составное глагольное сказуемое
Составное глагольное сказуемое может состоять из:
1. Вспомогательного глагола, обозначающего начало, продолжение или 
конец действия, и неопределенной формы глагола: Ветер продолжал 
завывать. Я начал изучать теорию литературы.
2. Вспомогательного глагола, обозначающего желание, возможность, 
способность или намерение совершить действие, и неопределенной 
формы глагола: Мама хочет поехать на море.
3. Краткой формы прилагательного (рад, должен, обязан, готов и др.) и 
неопределенной формы глагола: Каждый должен учиться хорошо. 
Дети способны радоваться жизни. Я рад был помочь тебе.
4. Устойчивого сочетания и неопределенной формы глагола: Я не горел 
желанием прогуляться по улице в такой мороз.
5. Предикативных наречий: можно, нельзя, нужно, необходимо, надо и 
неопределенной формы глагола: Мне нужно закончить дело. Нельзя не 
задуматься о будущем. Иногда необходимо думать не только о себе. Надо 
было сразу об этом рассказать.



Составное именное сказуемое
Составное именное сказуемое может состоять из:

1. Глагола-связки и имени существительного, имени прилагательного, 
причастия, наречия, местоимения и др.: Небо было хмурым. За окном 
становилось темно. Солнце на горизонте казалось огромным. Море было 
синее-синее.
2. Имени существительного, имени прилагательного, причастия, наречия, 
местоимения и др. и нулевой связки: Он врач (он есть врач). Мама - инженер 
(мама есть инженер). Прогулки на свежем воздухе полезны (есть полезны). 
Хотя сказуемое в этих примерах состоит из одного слова, оно все равно 
называется составным именным.

Осложненное составное именное сказуемое:
Осложнённое СИС = вспомогательный глагол + связка-инфинитив + 
именная часть
Я хочу стать врачом.

В этом случае сказуемое состоит из объединения двух сказуемых: 
составного именного (стать врачом) и составного глагольного (хочу 
стать). Иногда такое сказуемое называют сложным или смешанным.
Осложнённое СИС = составное именное микросказуемое + связка-

инфинитив + именная часть СИС
Я должен был стать врачом.
В этом случае сказуемое можно представить как сочетание трёх сказуемых: 

составного именного (должен был), составного глагольного (должен был 
стать) и составного именного (стать врачом).



Частицы в составе сказуемого
В состав сказуемого входят некоторые частицы. Самой распространенной 
из них является частица не.
Я не люблю фатального исхода. 
От жизни никогда не устаю. 
Я не люблю любое время года, 
Когда веселых песен не пою. (В. Высоцкий)
Модальные частицы (да, пусть, пускай, давай, давайте, было, будто, 
как будто, как бы, словно, точно, едва ли, чуть не, только что и др.) 
также включаются в состав сказуемого.
Давайте говорить друг другу комплименты. (Б. Окуджава)
Пусть говорят!
Он чуть не плакал от обиды.
Кроме того, в состав сказуемого входят частицы так, да как, знай 
(себе), ну и, так и, себе.
Ну ты опоздал так опоздал, я уже полчаса жду. (Как правило, с 
частицей так глагол повторяется.)
В доме шум и гам, а наш кот знай себе спит.



Грамматическая основа
Подлежащее и сказуемое вместе образуют грамматическую основу 
предложения.
Грамматическая основа предложения — основная часть предложения, 
состоящая из его главных членов: подлежащего и сказуемого или одного из 
них.
Каждый из нас хотел стать более образованным. В этом предложении 
грамматическая основа — каждый из нас хотел стать более образованным.
Иногда в предложении может быть только подлежащее или только сказуемое. 
Тогда предложение является односоставным.
В предложении может быть несколько однородных подлежащих или 
несколько однородных сказуемых. В этом случае все они входят в 
грамматическую основу.
Как мальчики, так и девочки сдали спортивные нормы. (Мальчики, девочки - 
однородные подлежащие). В большом лесу во время бури 
деревья стонут, трещат, ломаются. (Стонут, трещат, ломаются - однородные 
сказуемые).


